

## 109. St.Galler Kantonschwingfest 2024 im Werdenberg

*Zwilchhosen, Jodelklänge und Sägemehlduft – «Die Bösen» zu Gast im Werdenberg*

*René Hitz*

**Werdenberg** Am 27. November 2022 fand die Delegiertenversammlung des St.Galler Kantonschwingverbandes in Dietfurt statt. Mit der einstimmigen Vergabe des St.Galler Kantonschwingfest 2024 durch die 172 Delegierten kehrt nach 41 Jahren ein Kantonschwingfest ins Werdenberg zurück.

Mit der Durchführung des Rheintal-Oberländer Schwingfestes pflegen immer wieder Gemeinden aus dem Werdenberg eine Tradition, die ein Publikum aus verschiedenen Generationen begeistern kann. Wirft man einen Blick in die Vergangenheit und sucht ein grösseres Schwingfest, welches im Bezirk Werdenberg stattgefunden hat, wird man 1991 fündig. Damals wurde das Nordostschweizer Schwingfest (NOS) in Buchs durchgeführt. Noch weiter zurück liegt das letzte Kantonschwingfest, welches 1983, ebenfalls in Buchs mit dem zweifachen Schwingerkönig Ernst Schläpfer als Sieger über die Bühne ging. Wer die Geschichte weiter liest, erfährt, dass das erste St.Galler Kantonschwingfest im Werdenberg 1924 in Grabs, also just 100 Jahre vor dem 2024 geplanten Fest, stattfand. In diesen vergangenen 100 Jahren sind mit Grabs (1924/1950), Buchs (1933/1975/1983), Azmoos (1947) und Sennwald (1955) vier Werdenberger Gemeinden als Gastgeber des St.Galler Kantonschwingfest aufgeführt.

Motivation genug für einige OK-Mitglieder des Rheintal-Oberländer Schwingfest 2019 in Grabs eine Arbeitsgruppe zu bilden. Dieses setzte sich zum Ziel, das 109. St.Galler Kantonschwingfest 2024 nach über 40 Jahren wieder einmal im Werdenberg durchzuführen.

Im Frühling 2021 suchten Sie den Kontakt zum Kantonalen Schwingerverband. Sie befassten sich mit den Vorlagen, an welche eine solche Kandidatur gebunden ist. Während dem Projektaufbau wurde den Initianten schnell bewusst, dass das St.Galler Kantonschwingfest ein Fest in der Region für die Region werden soll. Die Namenswahl «St.Galler Kantonschwingfest Werdenberg Grabs 2024» unterstreicht das Ziel der Organisatoren, Helfer, Vereine, Sponsoren und Zuschauer aus sämtlichen Gemeinden des Bezirk Werdenberg für die Mitwirkung an diesem Schwingfest zu motivieren und damit die Stärke unserer Region über die Kantonsgrenzen hinaus unter Beweis zu stellen.

Auf der Suche nach einem genügend grossen und ideal gelegenen Festgelände für diesen Grossanlass ist man nach Prüfung verschiedener Standorte schlussendlich in Grabs fündig geworden. Die landwirtschaftlich genutzte Wiese östlich der Fussballanlage Mühlbach bietet genügend Platz für die fünf Sägemehlringe, für gedeckte und ungedeckte Tribünen, für Rasensitzplätze, Stehplätze sowie für eine entsprechend grosse Festwirtschaft-Infrastruktur. Der nahe gelegene Anschluss an den ÖV sowie Parkmöglichkeiten für den Individualverkehr entsprechen ebenfalls den Kriterien, welche sich die Initianten des Schwingfestes gestellt haben. Man darf davon ausgehen, dass sich zirka 200 Schwinger dem Kräfteressen stellen und dabei von rund 6000 Zuschauern frenetisch zu Höchstleistungen angetrieben werden. Das Schwingfest findet am Sonntag, 26. Mai 2024 statt. Traditionsgemäss wird das St.Galler Kantonschwingfest auf das letzte Wochenende im Mai festgelegt und gilt somit seit Jahrzehnten als Ehrentag der St.Galler Schwinger.

Aktuell ist die Konstitution eines tatkräftigen Organisationskomitee im Gange. Des Weiteren möchte man diverse regionale Vereine vorinformieren und motivieren, ein Teil der rund 500 benötigten Helfer am `St.Galler Kantonschwingfest Werdenberg Grabs 2024` zu werden. Die Initianten schauen der Mithilfe der Werdenbergerinnen und Werdenberger optimistisch entgegen.